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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 

IMPULSAN IEEQ E INFOQRO LA PARTICIPACIÓN SOCIAL, A TRAVÉS DEL GOBIERNO ABIERTO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Comisión de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro (Infoqro) firmaron un 
convenio de colaboración para la implementación de ejercicios de “Gobierno Abierto” en la entidad. La 
Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, señaló que el derecho de acceso a la información es 
piedra angular de la democracia, por lo que es necesario que la ciudadanía lo conozca y lo ejerza 
constantemente, a efecto de elegir de manera libre e informada a sus autoridades. “La transparencia 
contribuye a la consolidación de nuestro sistema democrático, a la garantía de los derechos político-
electorales de la ciudadanía y también propicia que exista una sociedad incluyente y participativa”, dijo. En 
su mensaje, el Comisionado Presidente de Infoqro, Javier Marra Olea, destacó que el enfoque del “Gobierno 
Abierto” tiene por objeto que la sociedad y las instituciones colaboren con reglas específicas en la creación 
de políticas públicas, que atiendan las necesidades sociales. Afirmó que esta forma de gobernanza se 
encuentra en permanente evolución, por lo que es indispensable actualizar la normatividad en la materia y 
promover que los sujetos obligados participen en estos ejercicios democráticos. La Consejera Electoral María 
Pérez Cepeda, Presidenta de la Comisión de Transparencia y Tecnologías de la Información, dijo que el 
trabajo conjunto entre las instituciones ha favorecido la cultura democrática, la apertura gubernamental y la 
cercanía con la sociedad; además, refrendó la disposición permanente del IEEQ de coadyuvar en este tema. 
“La celebración de este convenio nos da la pauta para seguir trabajando de manera cercana y eficaz en el 
esquema de Gobierno Abierto, como lo ha hecho el Instituto desde 2019, a través de siete ejercicios y dos 
gabinetes juveniles”, indicó. El acto protocolario se realizó en las instalaciones del organismo público local 
electoral en presencia de las Consejerías Electorales del Consejo General, la Comisionada y el Comisionado 
de Infoqro, además de integrantes del funcionariado de las instituciones firmantes. (AM 14, EUQ 2) 

https://www.codigoqro.mx/local/2023/09/25/impulsan-ieeq-e-infoqro-la-participacion-social-a-traves-
del-gobierno-abierto/ 

https://panoramaqueretano.com/queretaro/impulsan-ieeq-e-infoqro/ 

https://queretaro.quadratin.com.mx/impulsan-la-participacion-social-a-traves-del-gobierno-abierto/ 

https://queretaro24-7.com/ieeq-e-infoqro-impulsan-la-participacion-social-a-traves-del-gobierno-abierto/ 

https://lalupa.mx/2023/09/25/impulsan-ieeq-e-infoqro-participacion-ciudadana-a-traves-del-gobierno-
abierto/ 

http://www.periodicoelmosquito.com/politica/impulsan-ieeq-e-infoqro-participacion-social-con-el-
gobierno-abierto/ 

https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/ieeq-infoqro-unen-fuerzas-impulsar-ejercicios-gobierno-
abierto-en-queretaro_1510152_102.html 

INTERÉS ELECTORAL 

COPARMEX PROYECTA DESACELERACIÓN EN EL PIB POR LOS COMICIOS 
El presidente de la COPARMEX, Jorge Camacho, estimó que el próximo año habrá una desaceleración en la 
economía, pues estará en desarrollo el proceso electoral, pero también por fenómenos globales. Dijo que 
para el país se espera un crecimiento de 1.6% para 2024, lo que estaría por debajo del pronóstico de 3% 
para el 2023. Y para Querétaro se espera cerrar este 2023 con un 6%. (EUQ 12) 
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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
AFINAN TRABAJOS PARA ELECCIONES DEL 2024 
Aunque aún es incierta la alianza electoral entre los partidos de oposición a nivel local, desde el Comité 
Municipal del PRI en San Juan del Río se están afinando los trabajos para llegar al 2024 con una estructura 
sólida y ser competitivos en la comisión del siguiente año, señaló la dirigente de dicho instituto político en la 
demarcación, Carmen Nieto. (ESSJR 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: KURI RELANZA QROBÚS 
Con un modelo de movilidad con 400 nuevos autobuses, bonos para capacitación, mujeres al volante y el 
interés del usuario como prioridad. 
 
N: REVOLUCIONA MOVILIDAD  
Asevera M. Kuri que el nuevo sistema es una cura para siempre. 
 
AM: PRESENTA KURI NUEVO SISTEMA DE MOVILIDAD 

El gobernador presentó el nuevo esquema de transporte público, en el que afirmó, se privilegiará al usuario. 

Gobierno será propietario de 400 unidades. 

 

EUQ: GARANTIZA KURI EL MEJOR PRECIO Y UN SERVICIO DE PRIMERA 

Afirma que el nuevo sistema de movilidad metropolitano se rige por cuatro características principales: 
eficiente, accesible, amable y seguro, anuncian Bono Qrobús. 
 
CQRO NUEVO SISTEMA DE MOVILIDAD NO ES UN PALIATIVO, SINO UNA CURA: KURI 
El gobernador aseguró que este será un sistema con cuatro características: eficiente, accesible, amable y 
seguro. 
 
PA: LANZA KURI NUEVO NIVEL DE MOVILIDAD 
Presenta gobernador los nuevos camiones Mercedes Benz que darán servicio de transporte. 
 
P: CARRIL CONFINADO DE QROBÚS ABRIRÁ EN NOVIEMBRE: KURI 
El paso del transporte público en el Paseo Cinco de Febrero será abierto a la circulación para 20 rutas, lo cual 
se empata con la llegada de una nueva flotilla de 120 unidades nuevas de Qrobús. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
PRESENTAN NUEVOS CAMIONES DE QROBÚS 
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la presentación de las nuevas unidades de Qrobús para el transporte 
público de la zona metropolitana. Estas unidades son las primeras, de las 400 que llegarán hasta el mes de 
febrero. Destacó que arrancará el servicio con la Troncal T-12, que irá de avenida de La Luz a El Mirador. (N 
2, AM 1 y 4) 
 
“VEHÍCULOS, INNOVACIÓN EN EL PAÍS” 
Con la adquisición de las 400 nuevas unidades Mercedes Benz, el gobernador Mauricio Kuri destacó que 
Querétaro se coloca como el primer estado en el país que pondrá en circulación este tipo de autobuses, los 
cuales cuentan con la tecnología BlueTec 5, la cual reduce las emisiones contaminantes. Además, cada unidad 
está equipada con cámaras de videovigilancia, las cuales transmiten en tiempo real a un sistema de 
monitoreo y así se garantiza la seguridad y tranquilidad de los usuarios en cada viaje. (EUQ 6) 
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RECHAZA MONOPOLIO EN MOVILIDAD 
El gobernador Mauricio Kuri rechazó que se haya formado un monopolio con la creación de una sociedad 
anónima, al tener el 40% de las unidades, debido a que seguirá habiendo empresas concesionarias en 
materia de transporte público. Sin embargo, en caso de que las empresas particulares incumplan con las 
metas solicitadas por el estado, las concesiones podrían ser revocadas. (AM 5) 
 
TRABAJOS SIMULTÁNEOS PARA LOGRAR EL CAMBIO DE MODELO DE MOVILIDAD 
El gobernador Mauricio Kuri explicó sobre este cambio de paradigma en el transporte público que 
Querétaro, que al mismo tiempo que comenzó a diseñarse el sistema de transporte, se inició con la 
construcción de Paseo Cinco de Febrero, columna vertebral de la movilidad de la zona metropolitana con un 
carril confinado que hará que los autobuses circulen de manera rápida y segura.(...) El director de la AMEQ, 
Gerardo Cuanalo, informó que la entrega de los autobuses será paulatina, pues a partir del 26 de septiembre 
entra en funcionamiento la Troncal-12 con unidades nuevas. (...) Lupita Murguía, titular de la Secretaría de 
Gobierno, destacó la acción del estado de restarle control a los concesionarios sobre los ingresos de los 
usuarios, pues señaló que con ello se garantiza el camino hacia un mejor servicio. (...) La titular de la ST, 
Liliana San Martín, dio a conocer que antes las mujeres recibían una beca durante su capacitación de 5 mil 
pesos cada bimestre, la cual a partir de este lunes se eleva a 10 mil pesos. (N 3) 
 
HASTA DONDE TOPE: MAURICIO KURI 
Consciente de que ha sido el punto flaco de anteriores administraciones, el gobernador Mauricio Kuri 
advierte que su gobierno va a fondo para atender el tema. Apuntó que desde el inicio de su gobierno, se puso 
el ultimátum a los concesionarios para que se mejorara el servicio y al no cumplir, la administración ha 
tomado el control. Reconoció que la frustración fue una constante ante el incumplimiento de quienes hasta 
entonces tenían el control. No todo se reducía a retirar las concesiones pues una parte medular era el control 
del dinero desde el fideicomiso. “Eso requirió cambiar muchas cosas, desde la propia ley. Tomó mucho 
tiempo y hoy, tenemos una empresa y por primera vez en la historia de Querétaro, el estado es dueño de 400 
camiones”. (PA 3) 
 
CONMEMORAN EL 20 ANIVERSARIO DEL CENTRO EDUCATIVO Y CULTURAL MANUEL GÓMEZ MORIN 
En el marco de las actividades por el vigésimo aniversario del Centro Educativo y Cultural Manuel Gómez 
Morin, el gobernador Mauricio Kuri encabezó la develación de una placa conmemorativa, la cual expresa un 
reconocimiento a este espacio que inspira a contar historias y crear nuevas perspectivas en educación, 
ciencia y tecnología, con un gran talento humano. (RTQ) 
 
CONFIRMA EL GOBERNADOR MAURICIO KURI LA ASISTENCIA DE MARKO CORTÉS Y XÓCHITL GÁLVEZ 
A SU INFORME DE GOBIERNO 
Programado para el próximo 30 de septiembre, el mandatario queretano señaló que por parte del gobierno 
federal vendrá un representante del presidente, agregó que vendrán gobernadores y legisladores federales. 
Ayer se comunicó la secretaria del señor presidente y dijo que iban a mandar un representante de buen 
nivel. No nos han dicho quién y algunos gobernadores ya han dicho que vienen. Incluso una que al parecer 
puede ser la gobernadora Delfina del Estado de México, y los gobernadores del PAN sí vienen, también 
Marko Cortés, Xóchitl Gálvez, las coordinadoras y los coordinadores parlamentarios. También viene Jorge 
Romero y viene Julián Rementería. (RTQ) 
 
PARADAS DE 5 DE FEBRERO ESTARÁN LISTAS EN NOVIEMBRE 
Se invertirán 20 mdp en equipamiento de las seis paradas de Qrobús que estarán en el carril confinado de 
Paseo Cinco de Febrero y se espera que sea en noviembre cuando ya comiencen a funcionar los servicios en 
la mega obra, informó Gerardo Cuanalo, AMEQ. (N 6) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
APLAZAN LA TRANSICIÓN DE LA MESA DIRECTIVA EN EL CONGRESO 
La renovación de la Mesa Directiva del Congreso local, se postergó hasta después del segundo informe del 
gobernador Mauricio Kuri, confirmó Guillermo Vega, presidente de la Junta de Coordinación Política. (P 3, 
EUQ 3, PA 7) 
 
VA GERARDO ÁNGELES A PRESIDIR CONGRESO 
Gerardo Ángeles, diputado local del PAN, se dijo listo para encabezar el próximo periodo de la Mesa 
Directiva, una vez que sea avalada su propuesta por el pleno de la LX Legislatura; al respecto, el diputado 
Guillermo Vega mencionó que esta semana se llevará a cabo la reunión de la Jucopo para acordar el tema con 
los partidos políticos. (DQ 10) 
 
INICIATIVA PARA RECONOCER A SAN FRANCISQUITO COMO BARRIO INDÍGENA SE ENCUENTRA EN 
COMISIÓN: GRACIELA JUÁREZ 
La iniciativa en donde se reconoce a San Francisquito como barrio indígena ya se encuentra en la Comisión 
de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales; declaró la presidenta de la Mesa Directiva de 
la Legislatura local, Graciela Juárez. (DQ 10, PA 6, ADN) 
 
GILBERTO HERRERA A FAVOR DE LA CREACIÓN DE UN HOSPITAL UNIVERSITARIO 
El senador por Morena, Gilberto Herrera, mencionó que es importante que el gobierno estatal considere un 
proyecto para crear un Hospital Universitario en la entidad queretana, en el cual se pueda dar el servicio a la 
población y realizar investigaciones sobre temas de salud. (Códice Informativo) 
 

PODER JUDICIAL 
 
EXALCALDE DE COLÓN AÚN NO ES VINCULADO A PROCESO: TSJ QUERETARO 
Aún no es vinculado a proceso el expresidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, quien se 
encuentra en prisión preventiva por los delitos de tráfico de influencias y promoción de conductas ilícitas, 
informó Mariela Ponce, TSJ. (ADN) 
 
ALEJANDRO OCHOA SOLICITÓ DUPLICIDAD DE PLAZO PARA LA AUDIENCIA DE VINCULACIÓN A 
PROCESO 
La defensa del exalcalde de Colón, Alejandro Ochoa, solicitó duplicidad de plazo para la audiencia de 
vinculación a proceso, por lo que se reanudará el próximo jueves, se le acusa por el delito de corrupción, 
informó Mariela Ponce, TSJ. (FORMULA NOTICIAS) 
 
MARIELA PONCE RESPONDE A CELIA MAYA SOBRE SU PENSIÓN  
La recién nombrada consejera de la Judicatura Federal, Celia Maya, deberá suspender el pago de su pensión 
como magistrada del retiro del Poder Judicial del estado para poder asumir su nuevo encargo, aseveró la 
magistrada presidenta del Poder Judicial en la entidad, Mariela Ponce. (RTQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
LUIS NAVA PRESENTÓ SU QUINTO INFORME DE GOBIERNO 
En Sesión Solemne de Cabildo, el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, entregó su quinto informe 
resultados para mejorar la calidad de vida de las familias queretanas, gracias a la premisa de “escuchar, 
trabajar y resolver”, con la que dijo, encabeza a un Querétaro que hace cinco años tenía ganas de despegar, y 
a lo largo de su mandato se ha trabajado incansablemente para alcanzar un futuro mejor. (Fórmula Noticias) 
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REGISTRAN SEIS CASOS DE AGRESIÓN A FUNCIONARIOS 
Son seis casos de agresión al personal de la Dirección de Protección, Cuidado y Control Animal del municipio 
de Querétaro que han derivado en faltas administrativas, es decir, que han sido canalizados al juzgado cívico, 
indicó el titular del área, Enrique Guerrero. (EUQ 7) 
 
REPORTA VEGA FINANZAS SANAS 
El municipio de El Marqués espera un remanente aproximado de 150 mdp al concluir el año, luego de cubrir 
la Ley de Ingresos, informó el edil Enrique Vega. Indicó que hasta el momento se cuenta con 40 millones de 
remanente, al haber cumplido con la Ley de Ingresos propuesta. "Vamos bien, vamos muy bien. Ya logramos 
cerrar la Ley de Ingresos, ya superamos, cubrimos la ley. Ahora viene algo de remanente, unos 40 millones. 
Yo calculo que vamos a tener unos 100-150 al final del año". (DQ 11) 
 
MUNICIPIO DE EL MARQUÉS REALIZA PRIMERA FASE DE CAMPAÑA DE DESMALEZADO 
A través de la Secretaría de Servicios Públicos Municipales de El Marqués y con el fin de crear un vínculo de 
participación entre dependencias, se realizó la primera etapa de la Campaña de Desmalezado en 
Prolongación Constituyentes, que contó con el apoyo del Instituto del Deporte y Cultura; el Instituto 
Municipal para la Prevención de Adicciones y de las Conductas de Riesgo; la Secretaría de Seguridad Pública 
y Tránsito Municipal; Protección Civil; la Secretaría de Atención Ciudadana y la Dirección de Regularización 
Territorial. (AM 4) 
 
POSPONEN PROGRAMA MARTES CIUDADANO  
El ayuntamiento municipal comentó que pospone, hasta nuevo aviso, la jornada de Martes Ciudadano, 
programada para llevarse a cabo hoy. Informó que dará a conocer la reanudación del evento a través de los 
canales oficiales. (AMSJR 2) 
   

INFORMACIÓN GENERAL 
 
OBISPO PIDE POR LA PAZ EN QUERÉTARO 
Este sábado se llevó a cabo la Marcha por la Paz en Querétaro, en donde se sumaron más de cinco mil 
personas, está caminata arrancó desde el Seminario Conciliar de Querétaro, para después recorrer Calzada 
de Los Arcos, avenida Luis Pasteur, avenida Constituyentes y concluyó en el Auditorio Josefa Ortiz de 
Domínguez. Posteriormente, se llevó a cabo un festival cultural, en dónde el Obispo de la Diócesis, Fidencio 
López emitió un mensaje por la paz. (RTQ) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Saqueo. Ahora alcanzó la delincuencia a un medio de comunicación: los amigos de la estación de radio “La 
Lokura” 104.9 FM fueron visitados por los  “chacales” la semana pasada, y hasta ahora impunemente. 
Entraron de madrugada a las instalaciones de la calle Septién, tomaron computadoras, micrófonos y una 
consola de audio y salieron como si nada, aunque usted no lo crea, sin ser grabados. Que ya lo  “investigan” 
¡veremos…! Al aire. La estación que dirige Mario Beristáin salió del aire solo por unas horas y ya podemos 
escuchar normalmente al máster Sergio Magaña Castillo en su muy bueno y madrugador noticiario. 
Solidaridad y cariño a los amigos del 104.9 FM. Lapsus. Muy agradecido el alcalde de Colón por el apoyo de 
la Secretaría del Trabajo hacia ese municipio. Así lo expresó Manuel Montes en su informe, solo que al 
dirigirse a la titular, Liliana San Martín, le cambió el apellido por "Sotomayor". (DQ, ESSJ) 
 
EXPEDIENTE Q  / NUEVAMENTE 
Por Adán Olvera 
Muchos queretanos somos escépticos en los temas de transporte urbano de pasajeros, y es que nos ha 
tocado vivir varias presentaciones de sistemas de transporte; al menos este reportero recuerda desde los 
tiempos en que las organizaciones sindicales más importantes en Querétaro lanzaban, en la década de los 
80’s, el sistema Taxivan y Taxibús. Se anunciaba en aquellos años un transporte con unidades donde no se 



   MARTES 26 DE SEPTIEMBRE DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 6 

podría llevar gente parada y con toda la comodidad de una unidad mediana; pasaron los años y el 
crecimiento de Querétaro desbordó, y vinieron otros intentos de mejora de transporte, como lo fue en su 
tiempo del sistema Transmetro, que ofrecía unidades equipadas con todas las comodidades y con paraderos 
exclusivos. Ya en tiempos recientes, el gobierno de José Calzada lanzó el sistema RedQ, que, la verdad, no fue 
para nada una solución a los problemas crecientes de movilidad en el estado. La administración anterior, 
encabezada por Francisco Domínguez, hizo un importante esfuerzo para relanzar el deficiente sistema de 
transporte, y es cuando nace el sistema Qrobús, que sin duda avanzó con la construcción de los ejes de 
transporte y con unidades que prometían crear un sistema moderno y con soluciones importantes, pero las 
unidades de origen chino comenzaron a fallar y el conseguir refacciones fue un calvario, además que el 
esquema prometido de administración no funcionó y hoy tenemos las calles repletas de usuarios 
inconformes y que reciben un transporte con una calidad insultante. Nuevamente se presenta un nuevo 
esquema de transporte, donde el gobernador Mauricio Kuri asegura que no se cambiaron las reglas del juego 
sino el juego completo. Para empezar, vienen de refuerzo 400 unidades modernas y con mantenimientos que 
se podrán realizar en Querétaro. Se cambió la ley y tomó las riendas, se cancelaron 761 concesiones y se 
fijaron compromisos a fin de que los concesionarios corrigieran el servicio, pero no cumplieron. Es la 
primera vez en la historia de Querétaro que el Gobierno del Estado es propietario de una flotilla: 400 
unidades de Mercedes Benz que a partir de noviembre veremos en Paseo Cinco de Febrero. De rebote. 
Ahora sí se voló la barda el alcalde Luis Nava al traer al freestyle ACZINO, uno de los exponentes más 
representativos en México por su capacidad de improvisación y habilidad en las competencias de estilo libre 
de Hip Hop. Nava logró, incluso, los aplausos y porras de los asistentes, que, por cierto, no son un sector tan 
afable con las autoridades gubernamentales. Los chicos del barrio quieren más de estos eventos. ¡A darle! 
con Talento en el Barrio. (DQ, ESSJ) 
 
ASTERICOS 
Por la reelección. El alcalde de Colón, Manuel Montes, estuvo acompañado por más de 7 mil personas en su 
segundo informe de Gobierno. En el evento destacó la presencia de Rolando Rodrigo Zapata, representante 
del CEN del PRI, exgobernador de Yucatán, secretario general de elecciones y coordinador del Frente por 
México. Un respaldo que le da confianza al edil priista de buscar una posible reelección en este municipio 
que tiene mucho potencial y al que todavía hay muchos pendientes por cumplir con la ciudadanía.  
Se deslindan En Morena afirman que no hay relación con el ciudadano José María Tapia, expriista que se ha 
dedicado a publicar videos en sus redes sociales donde se postula como aspirante a participar en el proceso 
electoral. La dirigente estatal de la 4T, Rufina Benítez, y el secretario general del partido, Alejandro Pérez, se 
deslindaron de ‘Chema   ’Tapia y anticiparon que el partido no se hace responsable de cualquier tipo de 
promoción que esté realizando el presunto aspirante. Casi listo El nuevo edificio de la SSC será entregado 
esta semana al gobierno del estado que comenzará de inmediato con el equipamiento. Apenas a tiempo para 
incluir este proyecto en la lista de compromisos cumplidos por el gobernador Mauricio Kuri en su segundo 
informe de gobierno. En los primeros días de noviembre también estará listo el carril confinado del 
transporte público sobre Paseo Cinco de Febrero. (AM 10)  
 
BAJO RESERVA 
Dañan el templo de Santo Domingo en San Juan del Río. El templo de Santo Domingo, en San Juan del Río, 
nos cuentan, fue dañado este fin de semana. Le prendieron fuego a la puerta del recinto. Hay, nos cuentan, 
una persona detenida. El alcalde Roberto Cabrera y la representante del INAH, Rosa Estela Reyes, ejecutarán 
tareas de restauración para preservar la identidad del edificio, el cual es parte del patrimonio histórico y 
cultural de la ciudad. Se mueven las piezas del rompecabezas en Corregidora. En Corregidora, nos dicen, 
los tiempos políticos van muy adelantados. En las siguientes semanas pedirá licencia Roberto Sosa para ir 
por un puesto de elección popular federal. Como interino, nos cuentan, perfilan a Adolfo Colín, quien es el 
síndico en el ayuntamiento, pero también mueve los hilos en Comunicación Social sin ser el titular del área. 
También nos cuentan que el actual diputado local, Antonio Zapata, va por la reelección. "Toño" Zapata, nos 
refieren, también opera políticamente a favor de Josué "Chepe" Guerrero, uno de los hombres más cercanos 
al gobernador Mauricio Kuri González, quien se mueve para ganar la candidatura panista a la alcaldía de esta 
municipalidad, en donde la encuestadora Massive Caller dice que si hoy fueran las elecciones este partido 
ganaría por 48.3% y en segundo lugar quedaría Morena con un lejano 23.8%. (EUQ) 
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¿PODRÁ KURI ROMPER EL CICLO DE FRACASO EN EL TRANSPORTE? 
Por Víctor Jaramillo 
Desde finales de los años 90, el transporte público en Querétaro ha sido una de las asignaturas pendientes 
para todos los gobiernos. Hasta la fecha, no se ha encontrado una solución definitiva; por el contrario, 
muchos de los intentos por mejorarlo han terminado en desastres. Hace un cuarto de siglo, este no era uno 
de los problemas más acuciantes. En aquel entonces, la capital aún no experimentaba un crecimiento urbano 
desmedido y todo parecía estar a tan solo 15 minutos de distancia. Incluso recordemos el intento de la 
empresa Transmetro durante el sexenio de Ignacio Loyola Vera, que ofrecía rutas de lujo con aire 
acondicionado y televisión para ver películas durante el trayecto. Sin embargo, el problema del transporte 
no radica en su lujo, sino en su funcionalidad. Bajo el mandato de Francisco Garrido, no hubo mejoras 
significativas en el transporte, sino un aumento en los costos del pasaje al final de su sexenio. El verdadero 
desastre llegó con José Calzada Rovirosa del PRI, quien, en un intento por llevar a cabo una reingeniería del 
servicio de transporte, provocó un desastre total que dejó a 80 mil queretanos varados el primer día de su 
implementación. La molestia fue tal que el propio gobernador tuvo que pedir disculpas por los 
inconvenientes generados por RedQ. El problema de fondo radica en que el transporte no es un servicio 
gestionado por el estado, sino por particulares que priorizan las ganancias sobre la movilidad. Luego llegó 
Qrobús bajo la administración de Francisco Domínguez, con sus camiones chinos que inmediatamente 
comenzaron a tener fallas y las paradas tipo Dubai del alcalde Marcos Aguilar, que resultaron un fiasco. 
En busca de una solución, el actual gobernador Mauricio Kuri, ha presentado un plan arriesgado que incluye 
la adquisición de 400 unidades Mercedez Benz y la creación de un carril confinado en Paseo Cinco de 
Febrero. (...) (EUQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Nos la estamos jugando: gobernador. El gobernador Mauricio Kuri ha reconocido que una de las 
decisiones más importantes de su administración ante las permanentes quejas de los usuarios ha sido hacer 
algo de fondo ante los constantes incumplimientos de mejorar el servicio de transporte público por parte de 
los concesionarios, entre dichas acciones, haber cancelado ¡761 concesiones! En entrevista con reporteros de 
la fuente, subrayó ayer, tras presentar su nuevo modelo de movilidad, que, por primera vez, el gobierno 
estatal en Querétaro es propietario de una flotilla de 400 unidades, aunque subrayó que la empresa de 
mayoría pública que manejará los recursos no será un monopolio, porque seguirá habiendo empresas 
concesionarias que competirán con la del Estado. El mandatario se mostró convencido de que el servicio 
cambiará y aseguró que de aquí a enero se irá viendo el cambio.  “Nos la estamos jugando”, reconoció…  Pide 
Teresa García sensatez y prudencia en elección de rector(a) Que, a propósito del inicio formal, este 
jueves 28 de septiembre, del proceso para elegir al próximo rector o rectora de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (UAQ) para el periodo 2024-2027, la rectora Teresa García Gasca llamó a la comunidad 
universitaria a la sensatez y a la prudencia, a ser crítica y a escuchar propuestas y trayectorias, así como a 
valorar los mejores proyectos. ¡Ah!, y de pasada lanzó un NO a la guerra sucia: “Debemos rechazar la guerra 
sucia, dediquémonos a las propuestas y valoremos el mejor perfil para dirigir el camino de la institución, 
enfocarnos en que sea un excelente ejercicio democrático en donde se contrasten las ideas”. Y tiene mucha 
razón, porque con la rebatinga que estamos viendo entre quienes buscan disputar el poder en las elecciones 
constitucionales del próximo año, tenemos más que suficiente, ¿o no? Eventuales de Telebachillerato 
Comunitario tendrán prestaciones. Que la secretaria de Educación en el estado, Martha Elena Soto, y el 
director de Telebachillerato Comunitario (TBC), Jesús Arredondo Velázquez, confirmaron que, a partir de 
octubre, los trabajadores bajo la modalidad de eventual tendrán prestaciones  “gracias al impulso que la 
administración le ha dado al sector educativo”. En un breve comunicado, la funcionaria destacó la 
importancia de apoyar a los docentes de este subsistema estatal, “ya que ahí conviven los estudiantes más 
vulnerables”, y resaltó que en la evaluación diagnóstica, el Telebachillerato Comunitario tuvo el mejor 
aprovechamiento, al apalancarse de las herramientas, los conocimientos y el sistema de tutorías. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
El notario José Luis Gallegos Pérez celebró este lunes en el Club de Vista Real sus 80 años de edad (aunque 
no los representa) rodeado de la familia, excompañeros de la Facultad de Derecho y numerosos amigos, 
entre ellos el gobernador Mauricio Kuri González. ¡Felicidades!. (PA) 
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FUENTE DE EL MARQUES 
Por  Juan Antonio del Agua  
Hoy es el segundo informe de Luis Nava. Esta tarde rendirá el alcalde capitalino Luis Nava su segundo 
informe ciudadano en el Teatro de la Ciudad, ante representantes de todos los sectores populares, 
académicos, empresariales y políticos de Querétaro. El edil, que en realidad está por cumplir cinco años al 
frente del Ayuntamiento, ha innovado y extendido los programas sociales en el Municipio, con el apoyo de su 
esposa Arahí Domínguez. Agua queretana, la más sana. (PA) 
 
CARRILLERA 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Volantazo de Kuri al Qrobús. El regreso de Anaya en la lista del PAN al Senado. Massive Caller da mínima 
ventaja al PAN en San Juan. Lanzan fuego amigo en contra de Santiago Nieto. Cambian apellido a Rufina en 
boletín de la familia feliz Súbete al futuro. Con esta frase, el gobernador Mauricio Kuri González presentó 
ayer los nuevos camiones del sistema de transporte colectivo de Querétaro, 411 unidades Mercedes Benz, 29 
rutas más para incrementar el servicio en 38 por ciento y bonos semanales de 111 pesos para uso ilimitado y 
mensuales de 451, únicos en el país. Durante un acto celebrado en el Querétaro Centro de Congresos, al que 
asistieron centenares de usuarios, representantes de colonias, de la iniciativa privada y los medios de 
comunicación, fueron exhibidos los modernos vehículos (adiós a los chinos). Todos con cámaras de 
seguridad e internet gratuito. Es un cambio de juego no de reglas, insistió Gerardo Cuanalo, titular de la 
Agencia de Movilidad del Estado de Querétaro (AMEQ), al informar la cancelación de 761 concesiones y el 
retiro del manejo de dinero a los camioneros incumplidos. El nuevo transporte ofrecido por Mauricio Kuri 
González parte de un sistema estructurado que no pudieron lograr los anteriores gobiernos por falta de 
visión, exceso de intereses o las dos cosas. Destaca la preparación y contratación de centenares de mujeres 
conductoras y, en lo social, la Tarifa UniDos para estudiantes, adultos mayores y personas con discapacidad, 
la más baja de la República: pasaje de dos pesos y cero centavos en el transbordo. Otro nivel. -BALA DE 
PLATA- El regreso. Que son muchos los panistas queretanos deseosos de aparecer en las listas 
plurinominales para las cámaras federales, pero solo uno la tiene segura: Ricardo Anaya Cortés, excandidato 
a la presidencia de la República y próximamente al Senado. Y eso puede modificar los equilibrios. ¿A poco 
no?. -BALA DE SALVA- Alerta azul. La última encuesta de Massive Caller le concede solamente dos puntos 
de ventaja al Partido Acción Nacional en San Juan del Río, el primer municipio queretano de la alternancia. 
Por eso andan tan alborotados los ahora morenos Juan Alvarado, Rosy Sinecio, el Güero Edgar Inzunza (hijo 
de Atilano) y otros tiradores a la alcaldía. Que está Cabrera, dicen. -BALA PERDIDA- Ya en esas. Para el II 
distrito electoral federal, comprendido por San Juan del Río y Amealco, se mueven Rosendo Anaya y 
Humberto Segura, por la 4-T. Déjenme procesar eso. -ESCOPETAZO- ¿Familia feliz?. Duraron más el 
desayuno y los abrazos que los juramentos de los cuatroteístas, como pudo verse ayer mismo en el fuego 
amigo lanzado en contra de Santiago Nieto Castillo, cuya presencia convalidó la tan presumida unidad en 
torno a Claudia Sheinbaum. Y es que algunos de los políticos le tienen miedo a una figura nacional como el 
extitular de la UIF. Están muy verdes. -¡FOGONAZO!- Despistados. ¿Cómo andarán las cosas en la Familia 
feliz que en el boletín distribuido a los medios el sábado le cambiaron el segundo apellido a Rufina Benítez 
Estrada, presidenta estatal de Morena, mencionándola como Rufina Benítez Arroyo?. Estos siempre tienen 
otros datos. (PA) 

 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Gerardo Cuanalo reveló muchas novedades este lunes cuando se presentó el nuevo modelo de transporte 
público; sin embargo, nos dicen, una de ellas llamó poderosamente la atención: La “Guía Qrobús” que incluirá 
información de rutas y trayectos y que permitirá compartir información actualizada mensualmente, 
detallando zonas de cobertura, trayectos de rutas y opciones de conectividad. Si funciona como se ha 
planteado, suena a éxito. Detalles. Hablando del nuevo sistema de transporte, nos revelaron que los nuevos 
camiones que comenzarán a circular hoy en las calles de la capital queretana serán de 11, 12 y 18 metros de 
longitud y tendrán un costo promedio de 5 millones 393 mil 500 pesos. Según nos revelan, la inversión 
garantiza mantenimiento y asesoría en la operación de cada vehículo, una enorme diferencia respecto de los 
camiones chinos que hoy, en su mayoría, son chatarra. Inamovible. El próximo jueves, en sesión ordinaria 
del Consejo Universitario, se elegirán a los ocho consejeros que formarán parte de la Comisión Electoral que 
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se encargará del proceso para la elección de la persona que ocupará la titularidad de la rectoría de la UAQ 
para el periodo 2024-2027. Dicha Comisión estará conformada por ocho personas integrantes del Consejo: 
cuatro estudiantes y cuatro profesores. Posteriormente, el máximo órgano se declarará inamovible. Ya 
empezó y veremos cómo acaba. (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Vigilancia. Con las nuevas rutas del transporte público y las unidades nuevas tendrá que incrementarse la 
vigilancia y mantenimiento para evitar que en el corto plazo acaben grafiteados o dañados, por los mismos 
vándalos de siempre y que siguen libres. (N) 
 
QUEMA SANTOS  
Lo ocurrido en la iglesia de Santo Domingo en San Juan del Río, desgraciadamente, no es un hecho aislado y 
es más frecuente de lo que pudiéramos imaginarnos. La intolerancia religiosa, aún en este siglo, que se 
supone ha superado todos los flagelos después de la pandemia que nos inmovilizó tres años y causó estragos 
cegando vidas, dejando enfermos y quebrantos económicos. Hace muy poco tiempo, en nuestras páginas 
dimos a conocer las agresiones que sufrió la Capillita de la Santa Cruz en la Peña de Bernal, donde los 
intolerantes tuvieron que subir más de media Peña, allanar ese terreno sagrado, sortear peligros y luego 
darse al festín de la barbarie contra las imágenes adoradas. Durante septiembre, pero de 2016—recordarán 
Ustedes—, fueron asesinados dos sacerdotes y un sacristán: José Alfredo López Guillén, párroco de 
Janamuato, Michoacán, que se sumó a los homicidios de Alejo Nabor Jiménez Juárez, párroco de la iglesia de 
Nuestra Señora de Fátima y el sacristán José Alfredo Juárez de la Cruz, en Poza Rica, Veracruz. De 2012 a 
2016 fueron 17 los sacerdotes privados de la vida por la violencia y según reportes encontrados en la 
Internet, páginas periodísticas y agencias informativas internacionales, desde 1990 se dieron más de 60 
ataques directos a ministros religiosos y hubo más de tres mil templos profanados. El 22 de junio de 2022 
fueron asesinados dos sacerdotes Jesuitas en Cerocahui, Chihuahua: Joaquín Mora y Javier Campos y el 21 de 
mayo de este año, quien fuera nuestro Obispo y hoy Arzobispo de Durango, Monseñor Faustino Armendáriz, 
sufrió un atentado cuando un hombre mayor quiso arrancarle la vida con un cuchillo, librándose de ese 
malvado ataque, afortunadamente. Ahora no hablamos de luchas ideológicas con sustento político como fue 
el ataque a la Virgen de Guadalupe en su basílica durante 1921, cuando un Cristo protegió el Ayate de Juan 
Diego, de las explosiones de artefactos colocados dentro de la Basílica del Tepeyac, no hablamos de la Guerra 
de los Cristeros; hablamos de intolerancia de desquiciados que afrentan templos y destruyen imágenes, que 
destruyen o dañan edificios coloniales, joyas del barroco y del neoclásico, que pertenecen a la humanidad; 
hablamos también de la presencia de la violencia inaudita ejercida por los grupos del crimen organizado y de 
los cárteles de la droga, que no tienen respeto alguno por la vida de los religiosos y en su afán de sembrar el 
terror, atentan contra sus vidas, mientras las autoridades se ven rebasadas e impotentes ante esta terrible 
situación que tiene al país ensangrentado y también a su iglesia católica y a cualquier iglesia, porque 
constitucionalmente tenemos libertad de credo y debemos ser respetuosos y tolerantes con quienes piensen 
diferente y exigir como sociedad que paren estos ataques, que se localice a los vándalos y malandros y se les 
aplique con rigor la ley, porque solo en un pueblo de desalmados se puede tolerar la violencia contra quienes 
están dedicados a ser guías espirituales de sus comunidades. No es un hecho menor atentar contra un 
templo y menos contra un religioso consagrado en busca del bien. (N) 
 
EN LA MIRA 
Modernización. La modernización del sistema de movilidad en la zona metropolitana de Querétaro fue 
presentada por el gobernador Mauricio Kuri. En los hechos, esta será la tercera propuesta de 
modernización del transporte público. La primera ocurrió durante el sexenio del priista José Calzada al 
denominar el sistema RedQ. Posteriormente, en el sexenio de Francisco Domínguez se implementó el 
sistema Qrobús, con la instalación de los primeros carriles confinados al transporte público. Ahora parece 
que hay una cierta continuidad a esta modernización, con la variante de una rectoría del gobierno en las 
concesiones, al colocar una flotilla de 400 nuevos camiones que no pertenecerán a los concesionarios. Pinta 
interesante este nuevo esquema de movilidad. (AM) 
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